
Повелительное наклонение 

глагола (императив). 



ИМПЕРАТИВ: 

Приказ, команда, 

призыв, просьба, 

совет, приглашение к 

действию  

(command, order, request, advice) 



1. Если основа оканчивается на гласный, прибавляется -Й (+ТЕ): 

прочитать →прочитаю → прочитаЙ(ТЕ) 

рисовать → рисую → рисуЙ(ТЕ) 

 

2. Если основа оканчивается на согласный и ударение в форме  

1 лица падает на окончание, прибавляется -И (+ТЕ): 

смотреть → смотрю′ → смотрИ(ТЕ) 

написать → напишу′ → напишИ(ТЕ) 

ходить → хожу′ → ходИ(ТЕ) 

 

3. Если основа оканчивается на согласный и ударение в форме  

1 лица падает на основу, прибавляется -Ь (+ТЕ): 

встать → вста′ну → встанЬ(ТЕ) 

поставить → поста′влю → поставЬ(ТЕ) 

 

Важно: Если при тех же условиях основа глагола оканчивается  

на две согласные, то вместо -Ь прибавляется -И(+ТЕ): 

(за)помнить → (за)по′мню → (за)помнИ(ТЕ) 

Глаголы с постфиксом -СЯ  

сохраняют этот постфикс в императиве 

(после согласных  -СЯ; после гласных  -СЬ): 

раздеваться → раздеваюсь → раздеваЙСЯ, 

раздеваЙТЕСЬ 

учиться → учусь → учИСЬ, учИТЕСЬ 

одеться → оденусь → оденЬСЯ, оденЬТЕСЬ 

ОСОБЫЕ СЛУЧАИ: 

давать → даю → ДАВАЙ(ТЕ) 

вставать → встаю → ВСТАВАЙ(ТЕ) 

пить → пью → ПЕЙ(ТЕ) 

есть → ем → ЕШЬ(ТЕ) 





Образуйте форму императива от следующих глаголов. 

 

Садиться – сесть, ложиться – лечь, вставать – встать, раздеваться – раздеться,  

одеваться – одеться, встречать – встретить, говорить – сказать, показывать – 

показать, записывать – записать, есть – съесть, пить – выпить, брать – взять,  

покупать – купить, принимать – принять, звать – вызвать, помогать – помочь,  

открывать – открыть, закрывать – закрыть, учить – выучить, сдавать – сдать,  

показывать – показать, собираться – собраться, мыться – вымыться, готовить – 

приготовить, измерять – измерить, дышать – подышать, вдыхать – 

вдохнуть, подниматься – подняться. 



Выразите свою просьбу, используя следующие словосочетания. 

Модель: Купить билет в кино → Купи, пожалуйста, билет в кино. 

Попросите кого-нибудь: 

 

1) купить в аптеке аспирин; 

2) включить свет в комнате; 

3) говорить не по-русски, а по-английски; 

4) выключить телевизор; 

5) купить хлеб и молоко; 

6) отнести вашу книгу в библиотеку; 

7) помочь решить задачу; 

8) перевести текст на русский язык; 

9) приготовить ужин; 

10) дать вам сто рублей до завтрашнего дня; 

11) каждый день покупать для вас русские газеты; 

12) послать телеграмму вашей сестре; 

13) вымыть посуду после обеда; 

14) открыть окно. 



При употреблении в императиве обычно сохраняются основные значения видов глагола, но есть и 

особые случаи употребления видов глагола в императиве: 

 

1. Приглашение к действию или разрешение выражается обычно формой несовершенного вида, а 

приказ или команда – формой совершенного вида. 

 

А. Когда к вам приходят гости, вы говорите: 

– Входите, снимайте пальто, проходите, пожалуйста, в комнату, садитесь к столу, угощайтесь, ешьте 

торт и конфеты, пейте чай…(Действие, выраженное формой императива, происходит «для гостей», то 

есть «для того», к кому обращаются, это приглашение к действию). 

 

Б. Когда вы приезжаете из другой страны, работник таможни говорит вам: 

– Откройте ваш чемодан, покажите ваши вещи, заполните таможенную декларацию, дайте ваш 

паспорт, разверните этот пакет…(Действие, выраженное формой императива, происходит «для 

работника таможни», то есть «для того», кто говорит, это команда). 

 

2. В императиве с отрицанием, как правило, употребляется несовершенный вид глагола (Например: Не 

разговаривайте на уроке!). Исключением являются случаи, когда говорящий боится, что может 

совершиться нежелательное действие (Например: Не забудь взять билеты на поезд!). 



Что вы скажете в следующих ситуациях? 

 

1. Вы хотите пригласить подругу на день рождения. 

2. Вы хотите, чтобы мама приготовила на ужин курицу с рисом. 

3. Вы хотите, чтобы брат встретил вас в аэропорту. 

4. Вы хотите, чтобы друг помог вам нести тяжелый чемодан. 

5. Вы хотите, чтобы друг, который у вас в гостях, ел салат и пил сок. 

6. Вы хотите пить. Попросите у подруги стакан сока. 

7. Вы приготовили ужин и зовёте своих родителей ужинать. 

8. Вы разрешаете младшему брату играть на вашем компьютере, если он хочет. 

9. Вы приглашаете друга приехать на каникулах к вам, в вашу страну. 

10. Вы хотите посмотреть большой словарь в книжном магазине. 

 


